

## SUR LES PAS DE PAULINA



Paulina est une femme gallo-romaine qui a vécu à Bourges entre les 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> s. après J.-C. Elle fait partie des « petites gens » que l'archéologie contribue à révéler au grand jour.

En 1904, les vestiges d'une vaste nécropole connue sous le nom du Fin-Renard sont découverts à l'occasion de travaux dans le quartier Jean Baffier. Les érudits locaux, qui suivent les chantiers, documentent et prélèvent les vestiges archéologiques avec l'aide des ouvriers. Une foison de mobilier funéraire (céramiques, urnes et bouteilles en verre, éléments de parure, monnaies, balsamiques, biberons etc.) et de nombreuses stèles sont alors sauvés d'une destruction assurée. Parmi ces découvertes, on peut mentionner l'existence d'une stèle funéraire en pierre prenant la forme d'une niche, abritant une figure féminine parée d'un collier de perles et de boucles d'oreilles. Une épitaphe est gravée dans un cartouche rectangulaire dans la partie basse de la stèle. On peut y lire l'inscription suivante : « *Paulina Biborigi Fili* », soit « Paulina, fille de Biborix ». Cette simple inscription constitue un témoignage direct d'une filiation celtique, car le suffixe en « *ix* » est caractéristique des patronymes gaulois.

Au fil du temps, jusque dans les années 70, une succession de découvertes de ce type concerne le boulevard Foch, la rue Jean Baffier et la rue Jean-Bart, faisant état d'une vaste zone funéraire longeant une voie antique, dont le tracé est réputé suivre l'actuelle rue Jean Baffier. Des inhumations et des crémations sont ainsi attestées et permettent aux archéologues de documenter les pratiques funéraires de nos ancêtres gallo-romains.

Aujourd'hui la stèle funéraire de Paulina est conservée au musée du Berry, avec de nombreux autres objets provenant de la nécropole du Fin-Renard.

